



Solidarité Colombie-Québec

Bulletin d'information Avril 2004

Ça marche !



Après plus de trois ans d'efforts et de préparation, COOPROPES, micro-entreprise coopérative de transformation du poisson, est entrée en phase de production en février dernier. On a choisi les galettes de blé¹ à haute valeur nutritive pour amorcer la production et contribuer à réduire l'insécurité alimentaire chez les enfants. Actuellement, plus de 10 000 biscuits sont distribués chaque jour, à un prix solidaire, dans les garderies en milieu familial et des écoles de la région, avec la collaboration d'organismes locaux. D'autres produits alimentaires à base de poisson (hamburgers et *empanadas*) sont sur le point d'être lancés. Ils rejoindront un marché plus large afin d'assurer l'autofinancement de la coopérative.

Les principaux artisans de ce projet, femmes chefs de familles monoparentales et pêcheurs de Santa Marta, proviennent de familles déplacées et démunies.

Solicolque a assuré la gestion du projet sur le terrain jusqu'en décembre 2003. Depuis janvier 2004, elle assure un rôle de support et conseil dans l'accompagnement pour la première année de production afin d'assurer la durabilité du projet, véritable défi dans un contexte socio-économique fortement

affecté par les impacts du conflit armé qui sévit dans le pays. La persévérance et la grande motivation des participants à se prendre en main ainsi que la détermination et le savoir-faire de la chargée de projet Aleyda Lamotte, avec la collaboration de Jacques Lamotte ont été des facteurs de succès importants pour l'atteinte des résultats obtenus.



Dépulpage du poisson

La mise en marche de la micro-entreprise a compté avec la collaboration financière des partenaires canadiens suivants : le Secrétariat à l'aide internationale (MRI), l'Agence canadienne de développement international (ACDI) et la Fondation Internationale Roncalli.

Marc Thiffault

¹ Les galettes de blé sont enrichies de 25 p. cent de pulpe de poisson afin d'en doubler la valeur en protéines, selon une recette mise au point par l'Université du Magdalena. Parfumées à la vanille ou à la noix de coco, elles font la joie des enfants et ne sentent ni ne goûtent le poisson !

En janvier dernier, trois coopérants québécois se sont joints à l'équipe de Solicolque à Santa Marta afin d'apporter leur support aux projets en cours. Il s'agit de Linda Lake et Richard Pichette (éducateurs) et Violaine Spénard (infirmière). Vous trouverez ci-dessous des extraits des témoignages qu'ils nous ont fait parvenir.

Il y a tant à faire !

Déjà trois mois que je suis au service de cette fabuleuse population de la commune 8 de Santa Marta. Les enfants ont soif d'apprendre, ce qui me permet d'interagir avec eux sur plusieurs projets.

Dans le domaine préscolaire, je participe à des activités de développement des habiletés sociales et de communication. Cela encourage les enfants à adopter des comportements sains et adaptés.



Linda Lake et «ses» petits

Avec les étudiants de la 5^e et 6^e année, je m'implique dans le projet de jumelage avec l'école des Nations, de Montréal. Cela permet de développer chez les enfants des attitudes d'ouverture sur le monde, de respect de la diversité des cultures et, bien entendu, de paix.

Loin de me prétendre « profesora », je suis à la disposition des professeurs d'anglais des écoles SOLICOLQUE. Je participe avec les élèves à des ateliers de conversation et de prononciation de la langue de Shakespeare.

L'heure du dîner est un moment important pour les élèves. C'est avec joie que je collabore avec les autres bénévoles au bon fonctionnement de ce moment de réjouissance. J'ai aussi participé à la distribution du lait aux enfants, ce qui m'a permis de mieux les voir s'épanouir dans leur milieu scolaire. Il y a beaucoup de boulot à accomplir ici auprès des enfants et je me considère privilégiée de pouvoir y participer avec SOLICOLQUE.

Linda Lake, coopérante

Une expérience de quartier extraordinaire

Je suis venu à Santa Marta pour appuyer une population démunie qui désire se prendre en mains. Je contribue en m'impliquant dans plusieurs tâches.

À la coopérative *Coopropes*, je fais partie du *comité d'usine* (la *planta*). J'ai mis la main à la pâte et, en tant que bénévole, j'ai accompli des tâches manuelles pour le bénéfice de tous.

Avec de faibles moyens financiers, il faut beaucoup d'imagination et de débrouillardise pour répondre aux besoins. Parce que les enfants qui fréquentent l'école SOLICOLQUE sont démunis, je collabore à l'achat et à la distribution des *libretas y libros escolares*, pour

Pourquoi y a-t-il tant de personnes déplacées ?

Depuis 30 ans, des centaines de milliers de personnes en Colombie ont été forcées de quitter leur domicile et leurs terres. Et cela, à cause principalement des affrontements entre guérilla et paramilitaires.



Desplazados de la commune 8

Mais ces derniers sont eux-mêmes manipulés ou utilisés par de grands intérêts économiques pour provoquer l'exode des familles paysannes dont ils rachètent les terres et les biens à des prix dérisoires, dans certaines régions.

(D'après *Colombia: guerra en el fin de siglo*, par Alfredo Rangel Suarez, TM Editores-Universidad de los Andes, Bogota 1998)

À quoi servent vos dons ?

L'argent de vos dons est prioritairement affecté aux coûts de fonctionnement de l'école Solicolque pour :

- le financement d'un repas quotidien servi à plus de 500 enfants de familles déplacées et démunies ;



- l'achat de livres, de fournitures scolaires et de matériel pédagogique, de la maternelle au secondaire ;



Enfants de l'école primaire Solicolque

- l'entretien des locaux et des équipements ;
- l'organisation de soins de santé de première ligne pour la population scolaire.

Il sert aussi à défrayer les coûts liés à l'administration de Solicolque, (timbres, papeterie etc.), réduits au minimum grâce au bénévolat de chacun.

Un 20 \$ qui fait du chemin !

Une famille qui passe de 60 enfants à 510 en l'espace de cinq ans, ça demande beaucoup d'ajustements, beaucoup d'argent et aussi beaucoup de générosité pour arriver à nourrir toutes ces petites bouches et en plus, leur fournir un projet éducatif.

Pour l'instant, Solicolque a choisi de répondre à ce grand besoin et de donner suite à deux éléments de sa mission fondamentale: l'éducation et l'alimentation.

Pour ce faire, nous avons décidé de lancer

une campagne de recrutement

parce que si les moyens financiers viennent à manquer, Solicolque devra faire des choix déchirants

Pourquoi l'augmentation du nombre de membres est importante ?

- D'abord aucun organisme public ou privé ne subventionne le coût d'achat de la nourriture, ni les frais de fonctionnement de l'école. Solicolque doit être autonome à cet égard.
- Ensuite, lorsque nous frappons à la porte de commanditaires, le nombre de membres est un facteur déterminant sur les sommes allouées.

Qui fera le recrutement ?

Si chaque membre fait une démarche pour recruter *ne serait-ce qu'un seul membre*, nous doublerions notre membrariat.

Ainsi Solicolque pourra continuer de répondre aux besoins éducatifs et alimentaires des enfants.



Richard Ricardo et les enfants de l'école Solicolque

Devenir membre

- c'est la façon la plus simple de soutenir la mission humanitaire de Solicolque ;
- c'est donner son accord aux projets de développement durable ;
- c'est augmenter notre poids quand nous allons frapper à la porte des organismes de coopération et à celle de nos partenaires et commanditaires ;
- c'est enfin poser un geste de partage et de justice sociale envers des enfants et leurs familles qui subissent les impacts de la violence qui sévit dans leur pays.

MERCI DE RECRUTER UN NOUVEAU MEMBRE !

D'autres coupons d'adhésion et de la documentation vous seront fournis sur demande.

Louise Prévost, responsable du membrariat



*Richard Ricardo Pichette et sa conjointe
Linda Lake*

venir en aide au plus grand nombre d'enfants possible.

À titre de chargé de projet, j'ai soumis la candidature de la Fondation SOLICOLQUE au partenaire québécois *Cyclo Nord-Sud*. Si la réponse est positive, nous pourrions fournir des bicyclettes à certains résidents de la commune 8 de Santa Marta.

La population, et particulièrement les enfants, ont de grands besoins et j'essaie de leur venir en aide selon ma capacité, en donnant le meilleur de moi-même.

Richard Ricardo Pichette, coopérant

Projet santé : mission accomplie

Samedi 27 mars, 5 heures du matin. Les coqs me réveillent. Trois mois ont passé. Un film se déroule devant mes yeux. Hier avait lieu la réunion de parents des élèves et, avec fierté, je leur ai fait part de mes réalisations: établissement d'un bilan de santé pour 475 enfants, références en vaccination contre la fièvre jaune puisqu'on était en épidémie; des lunettes ont été fournies à la suite d'examens de la vue; une trousse de

premiers soins (*botiquin*) a été installée à l'école et à la coopérative *Coopropes*. J'ai dispensé des traitements contre les poux, soigné des plaies infectées.

Merci à *Collaboration Santé Internationale (CSI)* qui a fourni des médicaments de premiers soins.

J'ai référé des enfants au médecin disponible pour des consultations gratuites deux fois par semaine dans les locaux de SOLICOLQUE. J'ai négocié avec le dentiste local des soins gratuits à ceux qui n'ont pas le *Seguro* i.e. l'assurance maladie.

Les parents, les professeurs et la direction m'ont chaleureusement témoigné leur appréciation. Il n'y a pas que le climat qui est chaud, leur cœur aussi, et les enfants sont si tendres.



Violetta Spénard examinant une enfant

Mon mandat est rempli. Je pars donc satisfaite des résultats car les conditions étaient difficiles mais ma motivation les surpassait. Le peu de temps que j'ai pu donner à chacun leur apportait un peu d'amour et d'attention; je crois que c'est ce dont ils ont le plus besoin dans le contexte, car les parents sont dépassés par les exigences du quotidien.

Violaine Violetta Spénard, coopérante

SOLICOLQUE

Soli – Solidarité

Col – Colombie

Que - Québec

C.P. 67026 Lemoyne St-Lambert

Qc, J4R 2T8

Téléphone : 450-465-6771

Télécopieur : 450-465-8762

Courriel : solicolque@videotron.ca

Membres du conseil d'administration

Aleyda Lamotte, présidente

Eduardo Martinez, vice-président

Jacques Lamotte, trésorier

Maria Cecilia Gomez, secrétaire

Clément Laurin, administrateur

Fatima Gomes, administratrice

Fernand Ouellette, administrateur

Le babillard

Comme il y a maintenant plus de 500 petites bouches à nourrir et autant d'enfants à qui nous fournissons l'enseignement de la maternelle au secondaire, nous vous annonçons deux activités **spécifiquement** destinées à soutenir le projet éducatif de l'école SOLICOLQUE et à fournir un repas par jour à tous ces enfants.

1) Le jeudi 22 avril à 19 heures, il y aura un film en espagnol, avec sous-titres en français, intitulé *Historias de Mujeres Colombianas* réalisé par J. G. Arredondo. Ce film sera précédé d'une conférence par un anthropologue et aidera à situer le contexte du tournage. Cela aura lieu à l'auditorium Frank Dawson Adams, Université McGill, 3450 rue Université, Montréal. Entrée: seulement 5 \$.

Il y aura vente de disques compacts (CD) de musique folklorique de la Colombie.

2) Le samedi 20 mai, à 20 heures. Comme l'an passé, ce sera une soirée de danse avec orchestre. Elle aura lieu au 5035 rue Saint-Dominique, coin Saint-Joseph, à Montréal, au sous-sol de l'église St-Enfant-Jésus du Mile-End. Des plats typiques colombiens seront en vente sur place. Entrée 15 \$.

Dans le but de recruter de nouveaux membres, si vous désirez des dépliants promotionnels pour faire connaître Solicolque auprès de parents, amis, collègues ou autres éventuels membres ou donateurs, contactez Louise Prévost au 450-448-0848 ou par courriel à louiseprevost@videotron.ca.

À quoi servent vos dons ?

Vous aurez la réponse dans la feuille volante ci-jointe.

Si vous voulez en savoir davantage, n'hésitez pas à nous contacter : nous nous ferons un plaisir de répondre à vos questions.

Ont collaboré à ce numéro : Linda Lake, Violaine Spénard, Richard Pichette, Jacques Lamotte, Louise Prévost, Marc Thiffault